

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 19 de Diciembre de 1901

Año XXX. Núm. 8.628

ARGENTINOS Y CHILENOS

Londres 12.

El «Times» publica un despacho de Valparaiso anunciando que el domingo se celebrará en Santiago un gran «meeting» de obreros, para aprobar la conducta del gobierno en la cuestión pendiente con la República Argentina.

Este «meeting» tendrá el carácter de protesta contra otro á que han convocado los partidarios de la paz á todo trance.

Londres 13.

Las noticias que se reciben aquí de Buenos Aires y de Santiago de Chile no tienen nada de tranquilizadoras. Se teme que en breve rompan esas repúblicas sudamericanas sus relaciones diplomáticas y que estalle una guerra en que tomen parte varios Estados vecinos de ambas, estallando una verdadera conflagración general en aquellas regiones, porque Bolivia y el Perú por una parte, y acaso el Paraguay, el Uruguay, y aun el Brasil querrán vengar agravios ó realizar ciertas aspiraciones.

La situación es grave indudablemente, y todos los periódicos ingleses examinan hoy la cuestión y hacen resaltar la trascendencia que pudiera tener la lucha para toda la América latina y aun para los Bancos, negociantes é industriales ingleses, que solamente en la Argentina tienen empleados en especulaciones y en préstamos al Estado, á las provincias y á los Municipios mas de 200 millones de libras esterlinas.

Se sabe que Chile ha completado ya sus aprestos militares; que su ejército, dirigido por el general alemán Korner, jefe de estado mayor hace muchos años, y varios oficiales compatriotas suyos han organizado y educado el ejército á la prusiana, y se supone que el gobierno de Santiago quiere aprovechar la ocasión de tener 450.000 combatientes bien armados y muy superiores militarmente á los milicianos de las demás repúblicas para satisfacer sus ambiciones é imponer su hegemonía á las repúblicas vecinas, extendiendo su dominación por la vertiente oriental de los Andes y adquiriendo algunos puertos en el Atlántico.

Su escuadra, reforzada estos dias con un crucero y tres cazatorpederos, es superior acaso á la de la Argentina, no despreciable por cierto, y habrá de desempeñar papel importante en la lucha, si ésta llega á estallar.

En Buenos Aires, donde el premio del oro ha aumentado en ocho enteros durante los últimos dias, se van desvaneciendo las esperanzas de un arreglo pacífico con Chile, y ha aumentado la alarma un decreto del gobierno publicado ayer y que llama al servicio de las armas para el 1.º de Enero á 60.000 hombres de la reserva.

De Santiago de Chile se han recibido

telegramas en los cuales se asegura que aquel gobierno contestará hoy á la última nota de la Argentina.

El corresponsal de «The Daily Telegraph» en Washington anuncia hoy que á propuesta del gobierno de Buenos Aires, el de los Estados Unidos ha ofrecido sus buenos oficios, á fin de llegar cuanto antes á una solución de la cuestión de límites entre la Argentina y Chile, ya sometida por cierto al arbitraje del rey de Inglaterra.

NOTICIAS

Madrid 13.—En Vigo se ha descubierto una sociedad de estafadores que habla establecido su centro en aquella población. La mencionada sociedad tenía fundadas dos casas, una á nombre de F. Rubio y Compañía, y otra al de Francisco Tapia Arenal. Su única misión era la de estafar á los comerciantes de fuera de Vigo. Parece que en Lugo han realizado también varias estafas á nombre de bernabea Raquina y sobrido. Han sido detenidos é incommunicados un francés llamado Julio Laborde, dos hombres mas y otras tantas mujeres, todos españoles.

Madrid 13.—El ministro de Instrucción pública ha otorgado el permiso necesario á todo el magisterio para asistir á la Asamblea general del Magisterio.

Se asegura que el conde de Romanones asistirá á dicha Asamblea.

Madrid 13.—El alcalde de Valladolid ha dictado un enérgico bando ordenando: Que sean recogidos los niños de seis á nueve años que durante las horas de escuela se encuentran en las calles; imponiéndose á sus padres multas de cinco pesetas. Que los maestros le notifiquen los nombres de los niños que faltan á la escuela. Recomienda á los adultos que asistan á las clases nocturnas creadas en las escuelas municipales. Se dispone, por último, la recogida de niños vagabundos en la vía pública.

Madrid 13.—«El Imparcial» en su artículo editorial, dice que España atraviesa un período crítico para el buen empleo de sus medios financieros y económicos.

Urge—dice—la organización del plan general de presupuestos y, por ello, es llegado el instante en que el país ha de emprender el camino que le lleve al progreso ó el que le lleve al fracaso.

Comenta luego la labor ministerial y la de los políticos que actúan en el Parlamento.

Dice que, según vienen siendo discutidos los presupuestos, se echa de ver que se derrocha el dinero en gastos inútiles, mientras, con pretexto de la necesidad de hacer economías, servicios muy importantes quedan indotados.

El Gobierno—prosigue—tiene verdadero miedo de aumentar gastos y se

aferra en la reducción de ellos así como también el Parlamento parece opuesto á que se acrezcan las sumas que deberían invertirse para mejoramiento de los servicios públicos.

Madrid 13.—Dicen de Gerona que un dependiente criminalista de la escribanía del Juzgado de Instrucción, ha desaparecido de aquella ciudad en compañía de un amigo, llevándose 2.000 pesetas que ayer le había entregado el procurador Sr. Ordeix, consignadas á depósito. Se ignora su paradero y se instruye el corespondiente sumario. El público comenta el hecho, que se atribuye á una calaverada. Los desaparecidos cuentan diez y ocho y veinte años de edad, y pertenecen á familias honradas, las cuales muestran su descontento. Se supone que los jóvenes se han ido á Francia.

Madrid 13.—«El Globo» habla en su artículo de fondo de los trabajos obrucionistas que á algunos diputados realizan demostrando verdadero empeño en prolongar los debates.

Esos trabajos—dice—impedirán que se avance en otros, en los que se hayan preparado procurando regularizar la situación de la Hacienda pública.

Concluye el periódico manifestando que todo buen propósito y toda labor que pudiera dar fruto provechoso habrá de resultar inútil por sistema de poner trabas y dificultades que á ningún fin práctico conducen y que solo pueden traer inconvenientes resultados.

París 13.—«The New York Herald» publica despachos de Berlin anunciando que se espera para el sábado la llegada del Czarewicz.

El hermano del Emperador Nicolás II se hospedará en el nuevo Palacio de Potsdam.

El martes próximo se organizará una cacería en su honor.

Roma 13.—El Gobierno ha recibido aviso de que el Negus Menelich, de Abisinia, vendrá á Europa en Mayo de 1902 y visitará las principales capitales.

París 13.—En el Canal de la Mancha se ha desencadenado una violenta tempestad.

Témese que hayan ocurrido numerosos naufragios.

En el Norte de Francia reina fuerte huracán.

Las comunicaciones telegráficas y telefónicas de Londres están interrumpidas.

Viena 13.—Anoche se sintió un terremoto de varios segundos en una población de Hungría.

El terremoto ocasionó grandes pérdidas materiales.

París 13.—A la famosa «ecuyere» francesa Mme. Rancy le han robado en Lyon el «cabás» donde llevaba 60

mil francos en billetes, y alhajas por valor de otros 80.000 francos. Entre las alhajas robadas figura un brazalete, regalado á la hermosa amazona por el kedive de Egipto; una sortija de brillantes, recuerdo del Czar, y un collar de perlas que le ofreció siendo príncipe de Gales el actual Rey de Inglaterra.

París 13.—A consecuencia de una campaña de gran parte de la prensa austriaca, se ha formado en Viena una Liga contra el duelo, de la cual forman parte miembros de la aristocracia, el alto personal del imperio y muchos diputados. Se presentará al Reichstach una exposición pidiendo la intervención de las autoridades.

Argel 13.—En Melilla se han recibido noticias de Chafarinas, que dicen que anteanoche se acercó una barca mora sigilosamente.

El centinela dió tres veces el «¡Quién vive!», sin que nadie le respondiera.

Entonces disparó, contestándosele con otro disparo desde la barca.

El centinela, siguió disparando, produciéndose gran alarma en la plaza.

Un bote salió en persecución de la lancha consiguiendo apresarla.

Al hacerse el recuento de presidiarios, se vió que faltaban dos, suponiéndose que el aproximarse la barca era con objeto de facilitar la fuga.

Ayer se presentó en la isla un falucho con bandera de parlamento.

Los moros manifestaron que los disparos del centinela mataron á un tripulante, hiriendo á un hijo suyo.

Confirmaron que se aproximaron para facilitar la fuga de dos presos.

Estas halláanse en poder de la familia del muerto.

Uno intentó huir, hiriéndole un moro.

Como se cree sean víctimas de una venganza, gestiónase con el cabo de la cabilia Guobdana para que los entreguen.

Londres 13.—Los magistrados de la sala de la Audiencia de Edimburg discutieron la cuestión del pleito seguido por el ministro de Marina español contra la casa constructora de los torpederos.

Dos son favorables al ministro y tres contrarios, por entender que el demandado debe ser el rey personalmente.

El presidente ha opinado que los buques pertenecen al rey y no á la nación.

El magistrado Mr. Trenor previene de la posibilidad de una insurrección carlista, dice que debe demandar el rey.

El magistrado ponente defendió briosamente los derechos del ministro de España.

El asunto pasa para su resolución final al Comité judicial de la Cámara de los lores.

Créese que se fallará en favor del ministro.

París 13.—Leemos en «O Seculo» de Lisboa, un suceso verdaderamente extraordinario. Todos los periódicos de Lisboa publicaron el día 7 la esku de la defuncion de doña María Cristina Romano Garazzo. El mismo día se debía verificar en entierro. Mientras el sacerdote, según la costumbre portuguesa, bendecía el cadáver de la señora Romano en presencia de muchos amigos de la familia, la muerta abrió los ojos mirando á todos los presentes. Había resucitado y hubo un momento de terror. Poco después, en medio del mayor asombro, los parientes de la señora Romano condujeron á ésta á la cama y avisaron inmediatamente al médico que la había visitado antes del supuesto fallecimiento. El médico se presentó en la casa, siendo recibido con muestras de alegría por los parientes de doña Cristina. Pero una hora después murió definitivamente si así puede decirse.

Londres 13.—Es tal la ansiedad con que se aguarda en Inglaterra el discurso de lord Rossebery en Chesterfield, que no queda cuarto alguno libre en las fondas de esta ciudad.

Se anuncia la llegada allí de trenes extraordinarios para transportar grandes masas de viajeros, que irán para enterarse del citado discurso.

Muchos pelísticos, entre ellos M. Peaco, creen que lord Rossebery acatará los acuerdos de lord Derby, respecto á la unidad del partido liberal.

Otros, en cambio, como M. Grey, dicen que los imperialistas hablarán por boca de lord Rossebery, diciendo que el imperio británico será liberal.

Pero como el imperialismo va contra la idea liberal, se duda que la masa del partido liberal acepte la interpretación de M. Grey.

Por esto se cree que del discurso de lord Rossebery no saldrá la unidad del partido liberal.

Lieja 13.—Se abrigan dudas acerca del éxito de la conferencia azucarera que va á inaugurar sus sesiones en Bruselas el próximo lunes.

Todo depende de la actitud que tomarán los delegados franceses.

Estos han declarado, por mediación del ministro de Negocios Etranjeros de su Gobierno, que se trata de llegar á un arreglo, pero sin concesion alguna, sin obtener las ventajas correspondientes.

En la última conferencia dijeron lo mismo los delegados franceses y resultó un fracaso, pues las ventajas que exigían eran tan grandes como pequeñas las concesiones que ofrecían.

Muchos temen que ahora ocurra lo mismo.

Londres 13.—«The Standard» publica un telegrama de Durban diciendo que se ha llegado á un arreglo con el Gobierno portugués sobre la cuestion de minas, y que existe la creencia de que se reanudarán los trabajos en el próximo año.

Londres 13.—Telegrafian de Tien Tsin que un informe oficial colectivo de ingleses y alemanes absuelve á los alemanes en la refriega entre éstos y los indios.

Londres 13.—Un fuerte huracán ha destruido las comunicaciones telegráficas en Londres.

Ma quedado suspendido el servicio entre Boulogne y Folkestone.

Londres 13.—El Gobierno inglés ha recibido la Memoria de lord Kitchener, en que se denuncian los malos tratos que los boers han hecho sufrir á los prisioneros ingleses de la columna Benson.

Promete—dice—presentar testimonios fehacientes de sus afirmaciones y denuncias.

Añade que los jefes boers carecen de autoridad para contener á sus subordinados.

Billetes falsos y legítimos

Madrid 18.

Publica la «Gaceta» de hoy un anuncio oficial acerca de las diferencias que hay entre los décimos falsos y los verdaderos.

Dice así:

«La falsificación descubierta de décimos de la Lotería del sorteo que se ha de celebrar el 23 del presente mes ha hecho que los funcionarios peritos encargados ordinariamente de la confeccion de billetes practiquen prolijos reconocimientos de los falsos y una minuciosa comprobacion con los legítimos, á fin de deducir y determinar las diferencias entre unos y otros para que puedan fácilmente distinguirse.

Este trabajo realizado permite asegurar que no existe peligro de satisfacer el premio á los billetes falsos, quedando por lo tanto con las necesarias garantías los intereses del Estado.

Pero considerando conveniente que el público conozca también las anunciadas diferencias entre los billetes falsos y los legítimos, así para que se abstengan todos de adquirir nuevamente aquellos como para que si cree alguna persona que el adquirido es obra de los falsificadores, pueda presentarlo al Juzgado de Instruccion que ha incoado la correspondiente causa criminal y hacer ante el mismo las manifestaciones que le sean posibles, contribuyendo de este modo al esclarecimiento de los hechos y castigo de los culpables, he resuelto que el referido informe de los citados peritos, en cuanto indica las diferencias, se publique en la «Gaceta de Madrid».

Es el siguiente:

1.º La numeracion de los billetes falsos es de dibujo mas delgado que la de los legítimos y su distancia, ó sea el espacio que separa los guarismos, difiere en cuatro milímetros menor.

Vistos por el reverso, en el bajo relieve aparecen como hechos á mano con un pincel ó brocha, pero toscamente realizado.

2.º Aparece también que la impresion del sello se ha hecho con tinta descolorida; que el trabajo es imperfecto, observándose en la línea formada de medios puntos en la parte superior que dice «Direccion General del Tesoro», es mas fina y negra que la de los legítimos.

También se vé en el lado derecho, en la separacion central de dicho sello que hay seis círculos ó perlas, mientras que los legítimos tienen siete.

Respecto al sello es tan imperfecta la huella que de él se nota, que no es sello siquiera.

3.º El número del folio que es de dibujo borroso, en los falsificados resulta como hecho á pluma, mas delgado y mas alto que los legítimos.

Lo que dice don Carlos

París 17.

El periódico «Le Fraçais» publica una interview celebrada por uno de sus redactores con don Carlos de Borbon en Venecia sobre la actual situacion de España.

El Pretendiente ha dicho:

«Las noticias esparcidas recientemente por la prensa española y por la extranjera sobre agitacion carlista, son exageradas y carecen de fundamento.

Todas las desdichas sufridas por España, y especialmente los futuros desastres, fruto son de los liberales, de los principios liberales que informan los poderes del Estado.

El balance del país se salda hace muchos años con horrible déficit.

Traza don Carlos con negro cuadro de la situacion de España, debido todo á la falta de catolicismo en sus representantes en el Gobierno y en la actual monarquía.

La persecucion religiosa ha revestido formas mas violentas que nunca.

No cree don Carlos en el separatismo de Cataluña ni de Vizcaya.

Españoles y separatistas, dice, son incompatibles.

Los pocos separatistas que pueda haber desaparecerían si se practicara el régimen que aplicará don Carlos cuando Dios quiera que llegue al trono de España:

Una prudente descentralizacion, bajo el pabellon nacional.

Mi actitud, dice, cuando Alfonso XIII suba al trono, será de protesta.

No hay que considerarlo como un acontecimiento importante; todo seguirá lo mismo que en el actual orden de cosas, sin que los principios liberales se rectifiquen.

Mi actitud será la que mi conciencia de Rey me dicte; pero por de pronto conservo mis energías y entusiasmos juveniles; pero no quiero facilitar ocasion de envaecerse con una supuesta victoria al nuevo Rey.

Cuando estime el momento oportuno haré lo que considere mi deber ante el país y ante los hombres.

Comprendo ciertas impacienelas porque yo tambien las comparto.

Estoy acosado por las criticas y calumnias, pero nada hará apartarme de la línea de conducta y del camino del deber.»

TELEGRAMAS

Cádiz 17.—Ha llegado el acorazado «Pelayo» siguiendo para el arsenal de la Carraca.

La semana próxima seguirá su viaje á Málaga, Almería y demás puertos, hasta Barcelona.

Cádiz 17.—Desde hace tres días se espera el vapor correo «Buenos Aires», que salió de la Habana el 30 del último Noviembre.

Se cree que la causa de su tardanza es el temporal.

Además trae fogoneros italianos que embarcó en Génova y que son poco practicos en su oficio.

En dicho buque viene el hermano del inventor del submarino Peral.

París 17.—Continúa la discusion del presupuesto de Cultos.

M. Waldeck Rousseau ha manifestado que la supresion de dicho presupuesto

no debía proceder á la separacion de la Iglesia y el Estado porque no ofrece las garantías que deben acompañar á esta separacion.

Hace resaltar luego los inconvenientes de la independencia de la Iglesia y las ventajas del Concordato y ha afirmado que era preciso restablecer los créditos relativos al presupuesto de Cultos.

(Aplausos en algunos bancos.)

La derecha de la Cámara ha propuesto que se fije en los sitios públicos el discurso que M. Waldeck Rousseau.

La proposicion fué rechazada por 436 votos contra 13.

M. Merlon, ponente del dictamen, insistió en la supresion del presupuesto de cultos.

Se pasa á su discusion por artículos por haberse así acordado por 350 votos contra 187.

El ministro de Hacienda ha presentado un proyecto pidiendo la concesion de dos dozavas partes del presupuesto.

Londres 17.—Ha fallecido el verdugo Willingston á consecuencia de un enfriamiento que sufrió el día 15 del actual ejecutando á un amigo suyo de la infancia.

Sin apetito

Ningún remedio inferior pudo aliviar

Deseamos llamar la atención del público hacia el asunto de cómo pueden restaurarse las fuerzas vitales y la energía, después que el sistema ha sido debilitado por la enfermedad. Para facilitar este propósito publicamos la siguiente carta:

«Valdepeñas 24 de Febrero de 1901. Muy Sres. míos: El paciente á quien hago referencia en esta carta, es un niño de 4 años de edad, llamado Miguel, quien después de un grave ataque de sarampión, quedó por mucho tiempo débil y muy desganao, sin que ninguno de los



Miguel Caro

muchos medicamentos que se le dieron aportara alivio alguno. Con el uso de la Emulsión Scott tan sólo, ha recobrado sus fuerzas y sus carnes de una manera maravillosa; come con muy buen apetito y tiene magnífico semblante. Hoy día es un niño de los más robustos por su edad, gracias sin duda al uso de su excelente Emulsión Scott. Su padre, reconocido á Vdes., recomienda á todos sus amigos las virtudes de su precioso remedio.

MANUEL CARO Y MERLO.»

La Emulsión Scott apresura la convalecencia, enriqueciendo la sangre sin mermar la energía en la digestión. La Emulsión Scott es una fórmula de Aceite de hígado de bacalao, que prácticamente no requiere esfuerzo digestivo, y por consiguiente es más nutritiva que el alimento ordinario. El problema de fortalecer un sistema debilitado se resuelve enriqueciendo la sangre sin fatigar la digestión. Este resultado admirable se obtiene con el uso de la Emulsión Scott, con la que se recupera pronto la salud.

Es necesario asegurarse siempre, que se compra la verdadera preparación, la que se reconoce por la marca de fábrica en el envoltorio exterior de cada frasco, representando un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao.

Esta marca de fábrica distingue la verdadera Emulsión Scott, del sinnúmero de imitaciones y substituciones sin valor medicinal alguno.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsimil de nuestros frascos, se enviará gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

AGENDAS

En esta imprenta se encontrarán para el año 1902 al precio de 1'50 pesetas cada una.

También se encontrarán los verdaderos Calendarios Zaragozanos de las Baleares, al precio de 10 céntimos de peseta uno.

Ehonorabuena, agradecimiento y anhelos

Estamos de enhorabuena con el éxito de una de nuestras justísimas demandas. Se ha realizado una de nuestras esperanzas de grandísimo interés para Menorca.

Nos referimos al importantísimo aumento de comunicaciones a vapor entre este puerto y el de Barcelona, que consideramos un hecho desde 1.º de enero próximo con el viaje directo del *Isla de Menorca* que se anuncia, y en vista de haberse adjudicado la subasta a la compañía mahonesa *La Marítima*, según el telegrama que hubimos de publicar en la edición de anteayer; pero haciéndonos eco del entusiasmo que siente el pueblo por tan deseada mejora, también traducimos otro sentimiento que palpita, que es el agradecimiento, é interpretando sus deseos unánimes, harémoslo público a los Municipios de la isla, á las diferentes entidades que cooperaron al efecto, á los diputados á Cortes y provinciales, y á las autoridades locales, en cuyo vital asunto ha intervenido la celosa actividad é interés del Gobernador militar cerca del ministro de la Guerra y la eficacia de este con el de la Gobernación para el acuerdo concesional del Gobierno.

Y transmitimos en letras de molde esas precladas muestras de estimación y de reconocimiento, con el mismo gusto que hemos laborado prestando humilde concurso en ferviente súplica al servicio de ese simpático proyecto en cuantas ocasiones nos parecieron oportunas, que si bien resultó infructuosa, porque no precedía de las gestiones y de los resortes de la amistad que ahora se pusieron en práctica; habrá servido, sin embargo, de alguna consideración en el ánimo del ministro de la Guerra, para satisfacer prontamente esa necesidad, haciendo uso de su influjo con sus compañeros de Gabinete para la concesión de la mejora.

Entre esos valimientos que han contribuido al éxito, está la iniciativa fecunda de la referida compañía de vapores; la cual persiguiendo uno de sus principales fines, y válida del señalado recibimiento y muestra de cariño de manera expresiva que se dispensó en agosto último al general Weyler, con ocasión de su visita á la fortificación y artillado de esta plaza, en representación del Gobierno; comisionó á su director gerente D. Juan F. Taltavull Galens, para gestionar y encarrilar las diligencias en las oficinas de la administración central, y activar las lentitudes rutinarias del expediente; poniendo dicho señor al efecto en juego su celo y el valor de sus influencias, que unido á la refinada urbanidad de su trato, la atractiva amabilidad de su palabra y maneras afables, allanó y predispuso el espíritu á la concesión del mencionado servicio solicitado.

Tal es el eco del pueblo menorquín en estos momentos. Y ya que la ocasión es oportunísima, ahora que la atmósfera está caldeada, sigamos con actividad febril hasta el logro de otros problemas locales que hemos insinuado repetidas veces, y que tanto anhela el vecindario; haciendo salir en primer término de los límites de rumores y de incubación el relativo á la vía urbana, y sin desmayar prosigamos en las demás pretensiones, hasta verlas realizadas; sin olvidar la gran obra que ha de ser el principal progreso de Me-

norca; la vía férrea que una Mahón con Ciudadela, para cuya medra no debe faltar el concurso de todos, desde el más humilde al más influyente de la isla, por ser precisa esta vía que reclaman las necesidades, con la cual entrarían los pueblos en la vida activa de que hoy carecen; atendiendo antes, por supuesto, á la fortificación y artillado que cruzase los fuegos en el litoral de la costa, y defendiese las calas de fácil acceso y puertos de la isla; construyendo además cuarteles en los puntos más estratégicos, y otras precauciones y distribución de las fuerzas, con todo lo cual se desvanecería el riesgo que pudiera objetarse de abrir un camino directo al invasor; aunque entendemos que Menorca, al fin y á la postre, será del que triunfe en el mar.

Indigna y sonroja en realidad, que en el siglo XX tenga que servirse el viajero de un carruaje desvencijado y diminuto al objeto, para llegar descomulgado y hecho cascajo á Ciudadela.

Y hechas estas manifestaciones aunque sean calificadas de ensueños ó delirios, dada la indiferencia en que hoy se vive, nos adherimos á la enhorabuena y agradecimiento, asunto primordial de este escrito; ofreciendo nuestro modesto é incondicional apoyo para cuanto redunde en beneficio de Menorca, de su vida, y de la riqueza de su porvenir.

Según hemos oído unos pocos patronos del gremio de panaderos de esta ciudad, tratan de suspender sus trabajos una de las noches de Navidad y que los mas y particularmente los operarios de estos establecimientos se oponen á la antedicha idea.

Para el caso de que esta surta efecto, dichos operarios tratan de presentar al gremio una proposición, reclamando el jornal correspondiente al trabajo que tratan de suspender, pues reconocen no es razonable que por el capricho de unos pocos maestros que no desean trabajar aquella noche, hayan de perder ellos el jornal.

Los patronos deben reunirse una de estas noches para tratar de este asunto.

Habiendo fallecido la pasada noche, después de larga y penosa enfermedad, en el Hospital civil una joven expósita de 17 años, existente en dicho establecimiento benéfico, esta mañana á las diez y media ha sido su cadáver conducido á la última morada, acompañándole las asiladas de la Casa de Misericordia dirigidas por las Hermanas de la Caridad.—Q. E. P. D.

Por orden de la Dirección General de Sanidad de 12 del actual, se ha dispuesto queden sin efecto las órdenes por las que se nombraba á D. José M.ª Vidal conserje del Lazareto suizo de este puerto, y nombrando para dicho cargo á nuestro amigo D. Antonio Beltran y Pujol, con el haber anual de 1.250 pesetas.

Felicitemos al Sr. Beltran Pujol.

Uno de los dos sujetos que promovieron un ruidoso altercado en la tarde de ayer en la plaza de la pescadería, ha sido multado por la Autoridad gubernativa en veinte y cinco pesetas.

Para pasar las Navidades al lado de sus familias, han llegado en el vapor correo «Isla de Menorca», varios jóvenes hijos de esta isla, que están cur-

sando sus estudios en la Universidad de Barcelona.

Bienvenidos sean.

La subasta de arriendo del arbitrio municipal establecido sobre los locales de parada para carros y caballeras, verificada esta mañana ha sido adjudicada á D. Antonio Taltavull por la cantidad de 1.251 pesetas.

Anteayer llegó á Barcelona procedente de Tolon el exministro de la Guerra teniente general D. Arsenio Linares Pompo en donde permanecerá varios días, visitando las dependencias militares, el castillo de Montjuich y las baterías de costa, con objeto de comprobar el plan de estudios que de las fortificaciones de España lleva á cabo.

Terminado dicho trabajo se embarcará para esta ciudad, dirigiéndose después á Palma, Ibiza y Valencia.

Custodiados por tres individuos de la Benemérita han llegado en el «Isla de Menorca» siete individuos de distintos cuerpos para sufrir condena en la Penitenciaría Militar de la Fortaleza de Isabel II.

Los periódicos llegados hoy dicen que en el Consistorio secreto celebrado en Roma el día 16, Su Santidad nombró Obispo de Madrid al Sr. Guisaso; y de Jaén al Sr. Castellote.

El *Diario de Barcelona* de ayer tarde dice refiriéndose al nuevo itinerario que debe regir desde 1.º del próximo Enero en el servicio de correos de esta isla, que el vapor «Isla de Menorca» es el buque correo destinado á prestar dicho servicio directo de Palma á Mahón y de Mahón á Barcelona; y que el «Menorquín» hará el servicio de Mahón, Ciudadela, Alcudia, Barcelona y viceversa.

Para el abasto de esta población, el vapor correo «Isla de Menorca» ha conducido diez cerdos cebados procedentes de Alcudia.

A las ocho de anoche fondeó en este puerto, procedente de Cardiff, el vapor noruego «Cuba», con cargamento de carbón mineral para el molino harinero del Sr. Ladico, para «La Eléctrica Mahonesa» y para «La Marítima».

Hoy ha empezado la descarga á la primera de dichas fábricas.

Según noticias es esperado en esta ciudad un representante del Banco de España para instalar una sucursal de dicho Centro fiduciario.

Ha terminado en Mallorca el embarque de cerdos cebados para Barcelona.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

He aquí el resumen de esta segunda quincena:

Primer estadio.—Días 16 al 18.—Lluvia en lo general de las regiones, con vientos del 3.º y 4.º cuadrantes, incluso el N. y NO.

Segundo estadio.—Días 19 al 21.—Siguen las lluvias, desde Barcelona á cabo Tifoso, con acción refleja en Aragón, Cuenca, Guadalajara, Ciudad Real, Jaén, Albacete, Granada y Almería. Luego nevadas en Lérida, Huesca, Navarra, Vascongadas, Santander, León, Asturias y O. de Galicia, para volver las heladas por todo el Centro.

Tercer estadio.—Días 22 al 25.—

Vendavales del E., frío, niebla, vientos del NE. y del NO., heladas, vientos encontrados del N., del NO., del E. y del NE., nieve en las grandes cordilleras y fuertes escarchas en Aragón, para terminar con ventarrones del SO. y NO., nieblas en el mediodía de Francia y tendencias á lloviznas y nevadas.

Cuarto estadio.—Días 26 al 28.—Frio intenso y húmedo, borrasca en el Cantábrico, vientos del SO. y NO., lloviznas y preparativos de gran nevada.

Quinto estadio.—Días 29 al 31.—Neviscas en casi todas las regiones, lloviznas y nieblas en Levante y luego nevadas que se hacen copiosas en las grandes cordilleras.—ESCOLÁSTICO.

Véase en 4.ª plana.

Telegramas

DE

El Bien Público

Madrid 18.

El Gobierno parece decidido á suprimir el periódico «El País» en vista de la campaña que viene haciendo á las actuales instituciones.

Madrid 18.

Nueva-York.—La Comisión americana de indemnizaciones de la guerra hispano-americana, tiene registradas 494 peticiones, importando mas de sesenta millones de dólares.

Se cree que muchas de dichas peticiones serán rechazadas.

Madrid 18.

Dice un telegrama de Santiago de Chile, que las tropas argentinas han invadido nuevamente la frontera Sur de la República de Chile.

Madrid 18.

Dicen de Tánger que para recoger pliegos de la Comisión encargada de fijar los límites con Argelia, ha marchado á Benizar el crucero marroquí «Bezir».

Madrid 19.

Se insiste que los diputados republicanos reproducirán hoy en el Congreso el incidente de la huelga de Barcelona, respecto de los que fueron detenidos por coacciones.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de ópera italiana

Función para el domingo próximo

4.ª de abono 2.ª serie

Se pondrá en escena la gran ópera en cinco actos

L'AFRICANA

A las 8 y media.

Se recomienda á todas las señoras que concurren al Teatro, no se asusten al oír los disparos al final del acto tercero todas las noches que se haga L'AFRICANA.

Cotizacion oficial

Table with exchange rates for various locations including Madrid, Cuba, and London.

Movimiento del Puerto

Entrados el 18 De Cardiff, vapor noruego «Cuba», capitán C. Hoie, con 14 tripulantes y carbon mineral.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

DE BARCELONA

D. Juan Fabrè, esposa é hija; José Andreu; Francisco Pons y esposa; Fernando Ortíz; Juan Hernandez; José Sancho; Nicolás Comellas; Juan Humbert; Mateo Seguí; Teodoro Canet; María Mas; Francisco Orfila; Ramon Vives; José Serra; Manuel Gomila; Antonia Cardona; Antonia Aulés; María Gutierrez; Celestino Fernandez; Francisco Monleon; Juan Martinez; Jaime Maclán; doce individuos de tropa; Elieodoro Gelabert; Miguel Gelabert; Juan Vallhomat; B. Escudero y hermano; Francisco Lucena; Gabriel Desapujols y criado; Juan Mari; Juan Ginart, señora, hijo y criada, y Juan Ginart Pons — Total, 51.

DE ALCUDIA

D. Pablo Camantos; Benito Oliver; Benito Santacana; Juan Rufz; Vicente Marqués; Antonio Javonir; Juana María Jaume; Antonio Llopis, y Bernarde Llopis. — Total, 9.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 19.—8 m. Barómetro 737.0; viento SO. fresco; marejada gruesa; cielo chubascoso; horizontes tormentosos y brumosos.

Imp. de M. Parpal

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Nemesio y Fausta. Santo de mañana.—Sto. Domingo de Silos.

Cultos.—En Sta. María continúa por la noche el devoto y solemne Septenario de Ntra. Sra. de la Esperanza después del rezo del Stmo. Rosario y las 40 Ave-Marias.

En el Carmen la práctica del Adviento santificado se celebra también después de rezado el Rosario.

En S. Francisco de Asís las 40 Ave-Marias a la Virgen de Belén se rezan también por la noche como es costumbre inmemorial, en preparacion al Nacimiento de Jesús.

En el Sagrado Corazon con suma devoción se practican por la noche las 9 Jornadas que la Virgen y S. José necesitaron para llegar a la ciudad de Belén, donde nació el Divino Infante.

La Oracion de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia del Asilo Calabrita, calle de S. Juan.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de las Angustias en el Carmen.

CONFITERÍA DE JOSÉ PONS

MORERAS 3.—MAHON

En este antiguo y acreditado establecimiento se encontrarán a

1 PESETA LA LIBRA DE 400 GRAMOS

TURRONES de Gijona; duro de Alicante; de mazapán; de fruta; de yema; de guirlacha; de mil flores; de la vieja; de nieve; etc. etc.

Los tan celebrados confites, de almendra, piñon y grapiñadas al estilo Mahonés y una gran variedad de DULCES que sería prolijo enumerar.

3 MORERAS 3

No equivocarse: frente la Farmacia de las Sras. Sintés

2-3

El Anuario de la Exportacion (INDUSTRIA Y COMERCIO)

es el que tiene mas lectores por ser el mas BARATO de todos los ANUARIOS internacionales del mundo y porque publica:

- Las Señas del Comercio, Industria y Artes liberales de las principales naciones del mundo.
Los Indices de Profesiones, en varios idiomas.
Informaciones Comerciales, para el desarrollo del tráfico internacional.
Las Tablas de Monedas, Pesas y Medidas, de todos los paises, en sus equivalencias,
Las Estadísticas del comercio de importacion y exportacion de España con las demás naciones.
Las Tarifas de transportes por ferrocarril.
El Régimen a que han de sujetarse los Viajantes de Comercio en el extranjero, y los del extranjero en España.
Las Líneas de Navegacion, etc., etc.

PRECIO

- En Barcelona por suscripcion, 10 pesetas; no suscriptores 12.50 pesetas.
En el resto de España por suscripcion, 12 pesetas; no suscriptores 15 pesetas.
En el Extranjero por suscripcion, 12 francos; no suscriptores 15 francos (sin portes).
En Ultramar: Tarifas convencionales.

Representante en Menorca

Miguel Thomàs.—Cardona y Orfila 30.—MAHON



ANTI-FERMO

Curación radical de las enfermedades del ESTÓMAGO

Y DE LAS QUE EMANAN DE LA IMPUREZA DE LA SANGRE Y DEL SISTEMA NERVIOSO

EL ANTI-FERMO cura siempre y nunca daña por ser un extracto vegetal completamente inofensivo, no como otros preparados que contienen sales, que si bien de momento aparentan calmar la afección, producen luego pósitos en el Estómago peores que la misma enfermedad.
La Neurastenia, malas digestiones, inapetencia, debilidad general, estomatismos, reglas difíciles o nulas, impotencia, etc., se curan en pocos días; miles de curados agradecidos lo certifican.

DEPÓSITO: Cristina, 9 y 11, BARCELONA y en las Farmacias y Droguerías.

INTERESANTE

Se ha recibido y puesto a la venta en el establecimiento

LA COLONIAL Plaza del Carmen 13 el legitimo

MOSCATEL MÁLAGA. 3-4

á pesetas 0.90 el litro y el verdadero

JERÉZ SECO 3-4

á pesetas 1.00 el litro.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Tenemos el gusto de ofrecerles un precioso cuadro de gran tamaño, de 86 por 115 cms., al que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos mas culminantes de la Historia de España, titulado

Cuadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado Español

Contiene los retratos de los Reyes y Jefes de Estado por orden cronológico, desde Ataulfo, primer rey godo, hasta Alfonso XIII y D.ª María Cristina. Al pie de cada retrato da la firma ó sello respectivo desde que los reyes empezaron a usar de algún signo ó autógrafo en sus documentos.

Dicho cuadro histórico contiene 108 retratos de tamaño 7 cms. de alto por 6 de ancho y varios otros datos de gran interés. De manera que el cuadro resulta una crónica viva de los soberanos españoles.

Sen los retratos mas exactos y parecidos que se han publicado sacados por distinguidos artistas, de las monedas, medallas y de los cuadros existentes en los Museos del Estado. Basta fijarse en los de este siglo para buena garantía de los demás.

EL CUADRO SINÓPTICO tiene por orla y ornamento una porción de datos gráficos, curiosos é interesantes, como son: los 49 escudos de las provincias, los 10 escudos regionales, el escudo nacional y el real, 12 coronas heráldicas, 14 cruces honoríficas y las 8 indicaciones de los colores heráldicos.

Tales son los datos históricos que contiene, siendo un precioso y claro resumen de nuestra historia, un tratado de gran utilidad para consulta é instruccion, y muy digno para decorar cualquiera de las habitaciones de todas las familias, toda vez que dicha lámina y libro tienden inconscientemente a retener en la memoria los datos históricos que contienen, debido a lo agradable y distraído que le hacen los 108 retratos.

Las firmas son auténticas, sacadas de antiguos documentos, así como igualmente los escudos, coronas y las grandes cruces honoríficas. El gran cuadro y libro, pueden adquirirlo nuestros lectores por el precio total de 2 pesetas con 50 céntimos. A los señores suscriptores de fuera que tenga que mandarse por correo certificado, 3 pesetas, que deben mandar en libranza en esta administracion de EL BIEN PUBLICO, calle del Bastion, número 39, Mahon.